

Para otros de correspondencia, lo mismo que para administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Ría, 25, en la casa de la imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 22. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . . 3'75 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . . . 4'50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por línea.  
Todos los pagos anticipados.  
Telégrafos: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 2' 69

Número suelto cinco ets.

Número atrasado diez et

Año XXXIII-Núm. 10.280

Las ediciones diarias

Lunes 10 de Diciembre de 1917.

## SALAMANCA EN MADRID

### Conferencia del Dr. Cañizo en la Real Academia de Medicina.

Otra vez ha resonado en Madrid, con palabras de enaltecimiento y de cariño, el nombre excelso de Salamanca. El pretexto ha sido un acto literario; una conferencia pronunciada anoche en el salón de sesiones de la Real Academia Nacional de Medicina, por el catedrático de Salamanca, D. Agustín del Cañizo.

ra anoche ante la crítica, tuvo una favorabilísima acogida. Mercedo éxito de Cañizo y merecido honor para la Escuela, que cuenta con tal maestro.

H. R. Pinilla.  
Madrid, 8 de Diciembre.

### Extracto de la conferencia.

El estado del corazón en los pleuríticos. -Caracteres de estos enfermos según las regiones salmantinas.-La hipertrofia cardíaca. El corazón de los pleuríticos.-Su tratamiento.

Sentáronse en la presidencia, acompañando al conferenciante, el presidente de la Academia, Dr. Cortezo y el doctor Espina, y asistieron varios académicos, entre ellos, el Rector de la Universidad Central, Dr. Carracedo, y numeroso público.

El Dr. Espina hizo la presentación del conferenciante. Comenzó dedicando un recuerdo a los que fueron maestros del Dr. Cañizo, los Sres. San Martín y Sañudo. Recordó la brillantez con que hizo su carrera el conferenciante y sus estudios en el extranjero. Dijo que hoy es una de las glorias más cimentadas de la Medicina castellana, y a la vez un escritor claro, conciso y preciso, como lo ha demostrado en sus trabajos, y terminó dedicando un recuerdo a la Facultad de Medicina de Salamanca, a la cual, dijo, hay que ayudar en la lucha que sostiene para lograr sus fines.

El Dr. Cañizo comenzó su disertación, visiblemente emocionado, con un breve y elocuente exordio. Dedicó un recuerdo a sus tiempos de estudiante, cuando asistía a las doctas discusiones de la Academia, a los nombres de sus maestros y a los de sus compañeros algunos de los cuales dijo, se sientan ya en esos sillones como académicos.

Entrando en el tema, dijo lo había elegido por la gran frecuencia con que se presentan estas afecciones en Salamanca, como lo demuestran sus estadísticas.

De 4.800 enfermos vistos en los cuatro últimos años, 281 padecían de enfermedades del corazón, de ellos 98 eran del tipo pleurítico.

Es también importante por no haber sido muy estudiado y encontrarse todavía en los libros numerosas confusiones.

Las cardiopatías por pleura son mucho más frecuentes en los hombres que en las mujeres; de más enfermos, 77 eran varones, sólo 21 hembras; es afección que da de los cuarenta y cinco a los cincuenta y cinco años, el más joven que he visto tenía treinta y ocho.

Sin embargo, es muy posible que la enfermedad empiece mucho antes de que la vea el médico.

Da a sujetos gruesos, sanguíneos y musculosos débiles, a trabajos físicos intensos y que abusan del vino y la comida.

Su torax es ancho y fuerte, domina el tamaño del vientre, la piel roja de color; pasados los cuarenta y cinco años, suelen tener sus carrillos surcados por numerosas venillas y arteriolas bien visibles; en fin, tienen el tipo del pleurítico sanguíneo.

La frecuencia en la provincia de Salamanca guarda con toda seguridad relación con el abuso, tan frecuente, de las carnes de cerdo y los embutidos, unida al del vino. En nuestra provincia añaden los enfermos a estos abusos un trabajo muscular exagerado. En cambio son moderados en el uso del tabaco y hay pocos sífilíticos.

En la Armuña es donde más abunda; siguen los ganaderos de la charrería; es mucho menos frecuente en los serranos.

Lo primero que dicen estos enfermos es que han sido siempre muy fuertes; un día empezaron a notar cansancio en el trabajo, las grandes caminatas les fatigan, no pueden estar echados en la cama.

A la exploración notamos dos síntomas cardinales: la hipertensión del pulso y la hipertrofia cardíaca.

La hipertrofia cardíaca se nota muchas veces por simple inspección; la punta late con fuerza muy abajo y a la izquierda la percusión nos acaba de demostrar tal hipertrofia; percutiendo levemente hacia arriba, en la dirección de los vasos, podemos percibir una zona maciza que rebasa ambos bordes externos, sobre todo el izquierdo.

Pero no siempre la percusión es fácil, muchas veces la dificultad lo recibo de la musculatura, el levantamiento del torax, el enfisema que acompaña, etc.

La auscultación nos demuestra la normalidad de los ruidos cardíacos, cosa muy de tener en cuenta, pues es frecuente que nos lleve a creer en la normalidad funcional de un corazón, que luego en el curso ulterior llegará a la asistolia; y sin embargo, el pulso sigue tenso, no desapareciendo su tensión hasta la agonía. La hipertensión es en este caso el factor principal como ya demostró Sahli.

No siempre estos enfermos van al mé-

dico por trastornos circulatorios; es frecuente que aquejen dolores reumáticos, litiasis úrica, trastornos cerebrales (desde vértigos hasta la demencia), pero todos tienen el mismo aspecto general y los dos síntomas cardinales: hipertensión vascular, hipertrofia cardíaca.

No suelen tener arritmias. En las fases de desfallecimiento del corazón, son frecuentes el ritmo de galope y los soplos mitrales, ambos desaparecen con el reposo y la digital.

La hipertrofia cardíaca puede apreciarse, sobre todo, por el estudio con los rayos X. Es muy importante, para el diagnóstico diferencial, tener en cuenta la configuración cardíaca.

A continuación el Dr. Cañizo presenta distintas proyecciones de radiografías, de corazón normal, de cardíacos por pleura y de otras afecciones, en las cuales es necesario distinguir.

El corazón de los pleuríticos es característico por su gran tamaño, que recuerda el de la insuficiencia aórtica, y por el ensanchamiento de los vasos. Sobre todo, es bien visible la dilatación de todo el cayado y parte descendente de la aorta, parecido al que se presenta en la aortitis sífilítica.

Es muy importante distinguirlo de esta última afección; para ello hay que tener en cuenta, sobre todo, la falta de hipertrofia del ventrículo y de hipertensión en los sífilíticos, la reacción de Wassermann, que es siempre negativa en los pleuríticos, y además los antecedentes.

La hipertensión arterial, que oscila entre 140 y 240, medida con el esfigmomanómetro de Riva-Rocci, es bien fácil de percibir por el pulso, que es tenso, lleno y duro. Las arterias están distendidas; las venas túrgidas y dilatadas, sobre todo se ven bien esto en las venas del cuello y en la inyección de la conjuntiva. Parece como si los vasos fueran a estallar. Es que la hipertensión es debida a un acceso de sangre, de líquido en el torrente circulatorio.

Hay otros hipertensivos, que lo son por la contracción de las paredes de las arterias (intoxicados por el plomo y el tabaco). En estos hay palidez y falta de síntomas radioscópicos.

En distintos capítulos de los libros de Medicina encontramos enfermos del grupo que estudiamos.

Un grupo exacto al que presento lo forman los enfermos llamados por los alemanes cardíacos bebedores de cerveza.

Otro lo forman los arterioescleróticos de los pequeños vasos del abdomen (plétora abdominal). En estos las condiciones etiológicas son las mismas.

El Dr. Cañizo cree que debían unirse los tres grupos en uno sólo: en el de los cardíacos pleuríticos.

Otro grupo algo semejante y muy confundido con el nuestro es el de los nefríticos crónicos hipertensivos y es de gran importancia el separarlos, no sólo bajo el punto de vista científico, sino para el tratamiento.

Honchard dió todo el valor que tiene como agente de cardiopatías a la hipertensión, pero vino después Diehsly, que colocó estos enfermos entre los pequeños nefríticos, llegando a producir gran confusión, considerando los síntomas cerebrales, pulmonares y vasculares suficientes para descubrir la uremia aunque no hubiera desórdenes renales.

Aumentó la confusión el estudio macroscópico de los riñones en la autopsia. Luego por el examen microscópico se ha visto que bajo un riñón pequeño puede esconderse lo mismo una arterioesclerosis que una nefritis intersticial.

En los pleuríticos, los trastornos cerebrales y pulmonares son puramente mecánicos. En la orina no hay trastornos.

Fallar cree que la lesión arterioesclerótica, localizada en el riñón, da todo el síndrome; Cañizo dice que debe acompañarse igual lesión en los demás territorios del organismo, sobre todo, fundándose en que los arterioescleróticos renales puros no tienen esta hipertrofia cardíaca.

En la orina no suele haber albúmina, solo cuando el corazón desfallece; aparece acompañada de cilindros, como en otras cardiopatías.

Pero lo importante es la cantidad de orina en los veinticuatro horas y un peso específico. En nuestros enfermos es normal, además responden muy bien a

los excesos de bebidas y a la dieta seca, cosa que no pasa nunca en los nefríticos.

A veces pueden tener una pseudopoliuria, de noche tienen que orinar muchas veces pero en cambio disminuye la cantidad y aumenta el peso específico por el día, en los nefríticos la poliuria es diurna y nocturna.

En la orina de los hipertensivos hay pigmentos biliares. Haciendo tomar el tro y medio de agua en ayunas a un hipertensivo, haremos aumentar la cantidad de orina; en el verdadero nefrítico seguirá igual. Otras muchas pruebas pueden hacerse que demuestran que los pleuríticos cardíacos tienen los riñones sanos.

Para tratar a estos enfermos hemos de atacar la causa, el exceso de líquido sanguíneo.

No daremos vasos dilatadores, que siempre fracasan.

En los accesos agudos hay un tratamiento ideal: la sangría.

Como tratamiento diario: disminución de las bebidas y reducción de los alimentos. Es muy útil la dieta seca, muy mala en los nefríticos.

Por último se emplearán con ventaja los purgantes drásticos.

El Dr. Cañizo terminó su discurso dando las gracias al Dr. Espina por sus palabras, por haberle recordado a Salamanca y el nombre de su maestro el doctor Sañudo.

La conferencia fué extraordinariamente interesante. Durante cerca de hora y media fué escuchada la palabra fácil y clara del conferenciante con creciente interés. Al finalizar fué muy aplaudido y felicitado. El Dr. Cañizo debe recordar su conferencia en la Academia de Medicina como un triunfo señalado, del cual todos los salmantinos debemos sentirnos orgullosos.

### LA SECRETARIA DEL AYUNTAMIENTO

Vacante la secretaría del Ayuntamiento de Salamanca por defunción del señor Girón, son varias las personas que gestionan su nombramiento para dicho cargo.

Parece ser que entre ellas figuran un prestigioso ex alcalde, un distinguido concejal y rotabile abogdo, un joven diputado provincial y también competente letrado y un exconcejal alejado ya algunos años de nuestra ciudad y muy experto en materia de administración pública.

### Mermeladas y confituras

CASA PRIETO

### Los teatros.

Las fiestas seguidas constituye para cualquier empresa teatral un confortable alivio médico.

Esto quiere decir que en los coliseos salmantinos ha habido el sábado y domingo formidables estradones de esos que ponen risueño el rostro del más descontentado «caballo blanco».

Las únicas novedades teatrales que nos han sido servidas corresponden a los estrenos en el Moderno y Liceo, respectivamente, de la comedia *Renacimiento* y del sainete *El kilométrico*.

*Renacimiento* acredita el estimable prestigio literario del Sr. Macías del Real, que ha llevado a la escena una obra rebosante de observación en las figuras y de cierto en la trama, así como de un noble y confortable optimismo.

En el Liceo, *El kilométrico* fué recibido con aplauso como merece un verdadero fin de fiesta, escrito con gracia y desenvoltura.

Y lo mismo las huésped de Ruiz Taty que las de Balmaña fueron recibidas con el ferviente aplauso de sus infinitos admiradores.

En el Moderno se representarán hoy las funciones siguientes:

A las seis y media, *El roble de la Jarosa*.

A las diez, *El crimen de todos*. En el Liceo hoy no hay función.

Mañana, martes, primera de abono, que según nuestras noticias es muy numerosa, por la facilidad que dan a los

abonados, unido a lo económico de los precios.

A las seis y media, *Lo que vale el talento*.

A las diez, *Matrimonio civil*. En ambas sesiones se exhibirá *El sello gris*.

### Notas de sociedad.

Han salido: Para Lumbrales, nuestro querido amigo D. José Arroyo Cuadrado.

Para Madrid, el distinguido joven D. Fernando Cilla.

Para Béjar, el primer teniente de infantería D. Luis Muñoz.

Para Santander, el industrial don Marcial López Ruiz.

Para Ciudad Rodrigo, D. Manuel G. Sañudo, D. Miguel Peralqui y D. Francisco Ledesma.

Han llegado: De Fuentesucio, el propietario don Marcelino del Valle.

De Madrid, el exconcejal de este Ayuntamiento D. Joaquín Martínez Velera.

De Villoria, el ganadero D. Manuel Cesáreo Argoso.

De días. Hoy celebra sus días la distinguida señora D.<sup>a</sup> Loreto García, esposa de nuestro querido amigo el ganadero don Andrés Sánchez.

Aniversario. Al cumplirse el primer aniversario del fallecimiento del distinguido joven D. Alberto Sánchez Monje, diputado provincial por Avila y persona muy conocida y estimada en esta, donde residió algún tiempo con su familia, reitramos a esta nuestro sentido pésame.

Petición de mano. Para el farmacéutico titular de Galinuste, D. Alfredo García, ha sido pedida la mano, el pasado sábado, de la distinguida Srta. Carmen Peralta.

La boda se celebrará en breve. Entre los novios se han cruzado bonitos y valiosos regalos.

Reciban nuestra enhorabuena. Nuestro distinguido amigo el ingeniero Jefe de Minas de esta provincia tiene enfermo a uno de sus hijos.

Celebraremos su mejoría. Se encuentra restablecido de su dolencia nuestro particular amigo el conocido industrial D. Enrique Prieto Garnacho.

Varias. A la dehesa de Llén, donde se está efectuando la tiesta de las reses de la ganadería del marqués de dicho título, ha llegado, procedente de Madrid, el diestro Rodó fo Gaona.

También en la finca de Muchachos se efectúa la tiesta del ganado de don Antonio Lamamié de Clairac, asistiendo a dicho acto varias distinguidas personas de esta.

Regresaron de Madrid la distinguida Srta. D.<sup>a</sup> Heliodora Velasco, viuda de Sánchez de la Peña y familia.

De Peñaranda estuvo ayer en esta el joven D. Ramón Sánchez Gómez.

### VIDA RELIGIOSA

#### La fiesta de la Purísima.

Consecuencia mediata de la religiosidad que Salamanca siente por la Inmaculada ha sido la grandiosidad con que en nuestros templos se ha festejado en estos días a la corredentora de la humanidad, la Virgen María.

Todas las iglesias salmantinas se han visto pleuríticas de fieles, principalmente la Catedral, las Agustinas y San Martín.

En la primera función pontifical nuestro Prelado, ocupando el púlpito el reverendo cuchillo fray Macotera, quien cantó con brillante elocuencia las glorias de la Madre de Dios.

El reverendo padre Alco'ea, después, con frío al pueblo creyente la bendición papal.

En las Agustinas también se celebró una solemne misa, y por la tarde el ilustre director del asilo de la Vega, doctor D. Fernando Peña, pronunció elocuentemente un hermoso sermón, demostrativo de la grandeza de María, predestinada desde que se consumó en el paraíso la concepción del mandato de Dios a ser la madre del linaje humano.

Después se verificó una solemne reserva, oficiando el Prelado.

El mismo esplendor ha tenido esta festividad en San Martín y en las iglesias de San Juan Bautista, Adoración S. Ciercía, Encinas, Jesuitas, San Benito, María Auxiliadora y padres Carmelitas.

### SUCESOS

Una agresión. El conocido industrial de esta ciudad D. Gaspar Santiago, nuestro particular amigo, fué objeto ayer tarde de una brutal agresión, que le ocasionó una herida en la parte superior de la cabeza de la que tuvo que ser curado en la Casa de Socorro.

Según parece, entre el Sr. Santiago y un sujeto llamado Valentín Blanco, habitante en la plazuela de San Cristóbal, existían resentimientos. Y ayer, a las cinco de la tarde, el Valentín esperó al Sr. Santiago su salida del

café Suizo egrediéndose al intentar el Sr. Santiago penetrar en su casa de la calle del Dr. Riesco.

Lamentamos el percance sufrido y deseamos el restablecimiento del señor Santiago.

Herido casual. Debido a su gran longevidad, se produjo ayer una caída Francisco del Pozo Marcos, resultando con una herida contusa en el dorso de la nariz, de la que fué curado en la Casa de Socorro por el facultativo Sr. Gaité y el practicante Sr. Funcia.

Joven herido. El joven Luis Arribas, hijo de nuestro querido amigo D. Modesto Arribas, digno funcionario del Monte de Piedad, fué agredido ayer en el paseo de la Gloria por un mozalbete, infliriéndole dos heridas incisivas y punzantes en la parte anterior y externa del muslo izquierdo.

Afortunadamente las lesiones carecen de importancia.

### UNA SUSCRIPCION

#### LAS PROCESIONES DE SEMANA SANTA

Suma anterior, 429 50 pesetas. Paredor del Rincón 1 peseta; D. Fermín Pedraz, 2; D. Demetrio Gómez García, 5; D.<sup>a</sup> María Dolores Vicente, 1; Sra. Viuda de Victoriano Hernández, 3; Sres. Valls y Santos, 5; D. Ulpiano Hernández, 3; D. Victoriano Martín (Fornos), 5; D. Rafael J. Meno, 5; Sra. Viuda de Enrique Madrugá, 3; D. José Córdoba (platería), 5; D. Fausto Oja, 2; D. Antonio González Ramos, 2; D. Zacarías González, 5; D. José Zúñiga, 5; D. Miguel Barrado, 5; D. Enrique Martín Berrocal, 5; D. José Mesonero, 1; D. Severiano Lozano, 2; D. Francisco Moretón (café Paseje), 5; D. Agustín Moretón, 5; D. Dámaso Cabezas (carnicería), 10; Camisaría Lucas, 2; D. Evaristo Vizueta, 2; D. Diego Hernández, 10; D. Rosendo Morales, 1; Casa Germán, 5 y D. José Hernández, 15.

Suma y sigue, 549 50 pesetas.

### MADRID AL DIA

#### Teatros, política y subsistencias.

Dos hombres más han muerto de hambre y de frío en medio de la calle. Aguardemos la lista de los próximos banquetes.

Los barrereros visten todavía el traje de verano, porque el tesoro de la villa no da para más.

Y la cuenta corriente de que se ufana no hace mucho un edil optimista? ¿Vamos a lamentar la muerte de unos cuantos barrereros convertidos en carámbanos por causa del uniforme? ¡Y decíase que estos modestísimos funcionarios municipales habían constituido su Junta de defensa! ¡Poco barren hacia adentro, a pesar de ser maestros en el arte de manejar la escoba!

¡Si hiciesen como los concejales, que se abrigan en el salón de sesiones para pasar el rato! El último cabildo tuvo carácter genuinamente primaveral. Abundaron las flores en los discursos; fué una sesión lírica, que diría un poeta con greñas y sombrero monstruo; pero la sustancia no trascendió al puchero de ningún matrileñe.

Ahora toda la enjundia se apega en los teatros y en los cines. Nos dan los autores cada obra sucucuenta, que ¡válgame el Señor!, hay para aborrecer el cocido madrileño, este cocido con los garbanzos duros, la carne fiaca y el tocino rancio.

¿Qué vamos a comer estando las subsistencias por las nubes y el dinero muchísimo más arriba?

Y, como decía un escritor provincial, gastándose la gente todo su brillante en asistir a los coliseos?

Pero ¿quién se queda sin ver el *Himno al amor*, leyenda fantástico musical, de Sinesio Delgado y Alonso Valderrama, estrenada en Apolo, cuando el amor y la música pueden poetizar nuestra vida inarmónica y ramplosa?

Eso de oír continuamente «Francisco Rodríguez ejerce un cargo consultivo»; «El Sr. García Prieto cuenta con el decreto de disolución»; «La gaceta y los sustitutos andan escasos»; «No hay transportes»; «El Gobierno estudia el medio de resolver el problema de las subsistencias»; y luego irse a cenar unas judías sin aceite y sin escuchar a una sola tiple, resulta artefacto y prosaico.

Cuando menos, los afortunados mortales que van a Martín se entretienen opinando sobre el éxito de *El duende del Monzanare*. Un revisero dice que no fué éxito ni fracaso. Fué, sin duda por las señas, algo como lo que ocurre con la gestión del actual Gabinete: una cosa regular. Se sostiene, va tirando; pero no nos entusiasma ni nos indigna.

Y todo porque se trata de cosas irreales, fantásticas, no existe ningún duende en el Manzanare. Yo lo recuerdo día y noche y puedo atestiguar en contra. Y tampoco existe gestión gubernamental. Si alguno la ha visto, que levante el dedo ¡Nos vamos a incomodar o a entusiasmar por naderías así!

Si acaso, mostraríamos nuestro ardiente en presencia de realidades tan intensas como las muertes por inanición; pero tampoco esto nos impresiona. Ya



No las gracias de la guerra.—Un abrigo en Bélgica.—(Foto-Infomación).

SE APROXIMA EL DEBUT DE LA NOTABLE CANZONETISTA EMILIA BENITO

Secundino Martín Vegas, Ponente, señor Rueda; fiscal Sr. Quintana y defensor Sr. Meza, con el procurador señor Santos Francos.

Veladas teatrales

En San Benito. Los antiguos alumnos celebraron un acto literario musical en honor a María Inmaculada, que resultó altamente recreativo y cultural.

El regojo es hilaridad del público no tuvo límites ante el derroche de humorismo de que hizo gala el Sr. Miranda.

Se venden varios vagones de carbón de encima que se sacan en la estación de Fuentes de Béjar.

Se vende un gasógeno o aparato para luz de acetileno, capaz para 40 ó 60 luces, con tubería de plomo llave, etc.

Se arrienda una casa en el Arrabal, camino de Carbajosa número 2.

Se vende la casa números 10 y 12 del Pz. de Hileria.

Se arriendan pastos para 700 ovejas, en Fresno de la Caldera.

Cochera y cuadra. Se arrienda en la calle de Pérez Oliva.

Cedo en arrendamiento fábrica de curtidos en Alba de Tormes.

Se arriendan dos cercados de 200 huercas cada uno, con 200 carros de heno y 200 metros de cobertizo.

La Reina. Hospedaje. Higiénicas y espaciosas habitaciones para pupilos.

Se arrienda local en buenas condiciones para almacén o tienda.

Portal. Se arrienda el de la casa número 18 de la calle de la Rúa.

Cria de tenca cachorras. Doce ochos a doce centímetros de longitud.

los dignos jefes militares que honraban la mesa con su asistencia y de exhortaciones calorosas a sus compañeros.

Manifestó que la fiesta le había proporcionado una gran satisfacción, puesto que se daba cuenta de que la juventud allí reunida, no olvidaba, ni olvidaría nunca, las nobles enseñanzas militares.

Boletín local

Santos del día. La Traslación de la Santa Casa de Loreto y San Melquiades, papa.

El banquete a D. Angel B. Paradinas. En los amplios y espaciosos comedores de Fornos, fué obsequiado por los amigos íntimos del electo concejal.

El regojo es hilaridad del público no tuvo límites ante el derroche de humorismo de que hizo gala el Sr. Miranda.

Se arrienda una casa en el Arrabal, camino de Carbajosa número 2.

Se vende la casa números 10 y 12 del Pz. de Hileria.

Se arriendan pastos para 700 ovejas, en Fresno de la Caldera.

Cochera y cuadra. Se arrienda en la calle de Pérez Oliva.

Cedo en arrendamiento fábrica de curtidos en Alba de Tormes.

Se arriendan dos cercados de 200 huercas cada uno, con 200 carros de heno y 200 metros de cobertizo.

La Reina. Hospedaje. Higiénicas y espaciosas habitaciones para pupilos.

Se arrienda local en buenas condiciones para almacén o tienda.

Portal. Se arrienda el de la casa número 18 de la calle de la Rúa.

Cria de tenca cachorras. Doce ochos a doce centímetros de longitud.

Se venden plantones de almendros de dos y tres años.

ción preferente poseer el título normal ó su equivalente del plan de 1901.

Está en el justo, lo equitativo y un modo de premiar los méritos y servicios de los beneméritos maestros.

Para las colaciones

El banquete de los alumnos de la Escuela Militar. A la una de la tarde del sábado último, después de haber asistido a la solemne fiesta religiosa que se celebró en la iglesia de la Cierrecia.

Un banquete de los alumnos de la Escuela Militar

A la una de la tarde del sábado último, después de haber asistido a la solemne fiesta religiosa que se celebró en la iglesia de la Cierrecia.

DE COLABORACION

Las direcciones de las graduadas

Un sarcasmo en nuestra legislación escolar. Ya se ha dicho, y de ello todos estamos convencidos, que nuestra legislación escolar es un maremagnum.

DE LA AUDIENCIA

Señalamientos para la semana

Día 10.—Causa del Juzgado de Viti gudino sobre daños contra Juan Sánchez Durán y otro.

Día 11.—Causa del Juzgado de Béjar por hurto, contra Domingo Hernández Nieto y dos más.

Día 12.—Otra del Juzgado de la capital, por resistencia, contra Juan Colmenero García.

Día 13.—Otra del Juzgado de Peñaranda, contra Fructuoso Tiedra Sánchez, por hurto.

Día 14.—Otra del Juzgado de Ciudad Rodrigo, también por hurto, contra...

la escuela de la obediencia dentro de la libre iniciativa. Corresponde con el temperamento de nuestra raza.

Resumiendo: es un juego excelente puesto que se practica al aire libre, educa el cuerpo en sus funciones rítmicas y psíquicas.

De la guerra

La situación militar. Calma relativa en Francia, donde los alemanes han cesado de contraatacar.

Sportfillo.

NOTAS DE SPORT

El foot-ball desde el punto de vista médico.

Hoy, que entre los jóvenes salmantinos parece iniciarse un movimiento en favor del sport, tan abandonado en Salamanca, me parece oportuno dirigirles estas líneas por si ellas pueden servirles de estímulo para perseverar en tan plausible idea.

El foot-ball desde el punto de vista médico.

El foot-ball es la imagen de la lucha por la vida; es la imagen del combate, por dos campos opuestos que buscan la primicia.

El foot-ball es la imagen de la lucha por la vida; es la imagen del combate, por dos campos opuestos que buscan la primicia.

El foot-ball es la imagen de la lucha por la vida; es la imagen del combate, por dos campos opuestos que buscan la primicia.

El foot-ball es la imagen de la lucha por la vida; es la imagen del combate, por dos campos opuestos que buscan la primicia.

El foot-ball es la imagen de la lucha por la vida; es la imagen del combate, por dos campos opuestos que buscan la primicia.

El foot-ball es la imagen de la lucha por la vida; es la imagen del combate, por dos campos opuestos que buscan la primicia.

El foot-ball es la imagen de la lucha por la vida; es la imagen del combate, por dos campos opuestos que buscan la primicia.

estamos acostumbrados a ver morir de hambre a nuestros prójimos. No se crea que yo censuro la afición al teatro.

DE AYER A HOY

Renovación. Cualquiera que haya pasado la vista por las reseñas que de la discusión del presupuesto municipal viene publicando EL ADELANTADO.

El caso por desgracia, ya sabemos que no goza de novedad alguna, pero si nos permitimos afirmar que en ningún año se vieron tan despoblados los escaños del Concejo durante el estudio y sanción de su obra económica.

Bien es verdad que en la obra de discutir los presupuestos municipales por la forma anormal con que se vienen confeccionando y por la carencia material de tiempo para un detenido estudio de los mismos.

No ignoramos que la Alcaldía puede usar de medios legales para obligar a los asociados a que acudan a las sesiones.

De los que se encuentra un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

Los que se encuentran un modesto periodista, compañero de los que en esta casa trabajamos acuden a las sesiones.

# Noticias.

La *Gaceta* publica una Real orden de Gobernación, trasladando otra del Ministerio de Fomento, en la que se le interesa se ordene a los gobernadores civiles dicten las disposiciones oportunas al objeto de que las Diputaciones provinciales, al cesar los actuales Concejales de Fomento, continúen dotando a los nuevos de Agricultura y Ganadería de las cantidades para personal y material, y se les facilite local capaz y amueblado para sesiones y oficinas.

Los caramelos mata-lombrices de P. CATALA salvan los niños. Cajita 25 ct. De venta en todas las farmacias.

Es muy frecuente oír «No sé que tiene este chiquillo, que se desahoga... ¿Será que fumar? No es eso, es que no tiene apatito y lo que como no lo asimila, y para darle cambiará rápidamente de un día antes de cada comida de 15 a 20 gotas de Hipodermol».

La prensa de Madrid recoge con simpatía la solicitud que la Cámara de Comercio dirige al Sr. Ministro de Hacienda para que la exención de tributos otorgada a las bonificaciones que el Estado concederá a sus funcionarios, se extienda a las empresas y particulares.

A nosotros nos parece también muy justa la petición, que seguramente será bien recibida por el Sr. Ministro, para no percibir impuesto ó gravamen a las gratificaciones ó bonificaciones que han de hacerse a los empleados de Bancos, compañías, sociedades, Montes de Piedad, Cajas de Ahorro, corporaciones de todas clases, casas de banca, de comercio y particulares, puesto que para estos empleados han de existir los mismos fundamentos expuestos por el señor Ministro en el preámbulo del Real decreto de 28 de Noviembre último, que para los empleados públicos.

Un cuerpo sano y fuerte, resiste la infección gripal. Si fatalmente esta nos ataca, hay que tratar de combatir pronto el estado de debilidad en que nos deja, cuyas consecuencias son a veces funestas. La Carne Líquida, Valdes García, es tónico-nutritivo sin igual para estos casos.

**SE VENDE**  
vignera de negrillo, álamo y chopo en la dehesa de Anguas (Salvatierra de Tormes).

Aunque el día de ayer fué á ratos nebuloso y hasta se inició una ligera lluvia, bien pronto se despejó el horizonte, dando en tierra con nuestros anhelos de un copioso y continuado chaparrón. Las lluvias han continuado en las provincias de Levante y en otras del Centro y del Mediodía.

La temperatura ha descendido, registrándose ayer en Burgos una mínima de 8º bajo cero.

Bebed las marcas Claret y Diamante de Bodegas Franco Españolas, de Logroño

**Venta de una yugada de tierras**  
Se hace de la yugada denominada de La Madre de Dios y agregadas, radicada en término municipal de Aldanueva de Figueroa, con una bodega. Para informes dirigirse á Martín Redondo (procurador), Coacalco, 24.

Dicen de Seguros que el día 2 fué robada de un cercado, una hermosa yegua. El día 3 por la mañana, el celoso sargento de Seguros distribuyó las fuerzas á sus órdenes y telegrafió á los puestos donde podía cazarse al autor.

Tan activamente trabajaron todos, que á las once de la mañana, los guardias de Miranda del Castañar, D. Emilio Aires García y D. Francisco Bravo Hernández, lograron dar caza al autor y yegua robada, entre el puente del río Alagón y Cristóbal.

Diariamente hay que admirar y agradecer los excelentes servicios del benemérito Cuerpo, y apuntamos este más á su brillante hoja.

**MATIAS LUDENA**  
Especialista en enfermedades de la boca y prótesis dentaria.  
Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca.

**YA L'EGARON**  
Los exquisitos y legítimos trufones de Jijona que desde tantos años se despañan en la estería de Francisco Torres, Doctor Riesco, 19, junto al Banco de España.  
Melones y granadas de Valencia. h 23 D.

**HERNIAS**, Vientres voluminosos, Descensos de la matriz, Deformidades, Sordos, Calvos, Tratamientos sin operar.

**Doctor J. Campos**  
Médico, 88, Madrid.  
En Salamanca, de once á una, el 5 de Diciembre, Febrero, Abril, Junio, Agosto y Octubre. Hotel Pasaje.

**Para la próxima temporada**  
Si queréis saber dónde se presenta más surtido y se vende más barato, no dejéis de visitar la casa  
**VALLS Y SANTOS**  
Mercado, 15 y 17 (Ultramarinos).

**Enfermedades de la vista**  
Clínica de los doctores  
**ALONSO Y SALCEDO**  
Plaza de la Libertad, número 9. - Salamanca.  
Consulta: de once á una.

**Se arrienda el Bañerío de Retortillo**  
Los pliegos de condiciones estarán expuestos hasta el día 31 del corriente en el comercio de D. Fernando Sánchez Argoso, Plaza Mayor, 31, Salamanca, y en las oficinas de la Federación Agrícola Mirobrigense, Campo de Carniceros, 3, Ciudad Rodrigo.  
Diríjanse las proposiciones, por escrito, antes del día 1.º de Enero al Sr. Administrador del Bañerío de Retortillo, apeadero del Collado de Yeltes.  
10, 13, 17 y 21

**VERIN SOUSAS**  
Agua de mesa inmejorable para los enfermos de las vías urinarias. En farmacias y droguerías. Temporada oficial, de 15 Junio á 30 Septiembre.  
1, y j.

**¡Es una gran verdad!**  
No hay medicamento para curar las enfermedades de  
**Estómago e intestinos**  
por antiguas que sean, como el  
**DIGESTÓNICO**  
DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS



**Se vende** en pública y extra-judicial subasta y en un solo lote, ciento treinta y tres patos ó reses del prado de la Aldehuela de los Guzmanes, sita en el término municipal de Cabrerizos.  
Dicho lote tiene por límites: al Norte, el denominado baldío de la Aldehuela; al Sur, el lote; al Oeste, el río Tormes; al Este, el río Tormes. Tiene plantación de arbolado en la mayoría de su longitud, casa para guarda y dista de la ciudad un kilómetro aproximadamente.  
El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la notaría del Sr. Prada, Rúa, número 48, donde tendrá lugar la subasta el día 15 del actual, á las doce de la mañana. h 14 D.

**Aceite de ricino**  
dulce, fluido, aromático  
**PALMIL**  
PURGANTE  
Ideal para el tratamiento de la constipación, el estreñimiento, la indigestión, la flatulencia, la hinchazón, la acidez, el dolor de cabeza, el dolor de dientes, el dolor de oídos, el dolor de ojos, el dolor de garganta, el dolor de pecho, el dolor de estómago, el dolor de espalda, el dolor de piernas, el dolor de brazos, el dolor de manos, el dolor de pies, el dolor de todo el cuerpo.



De venta en farmacias y droguerías.

**Fonda de la Estación**  
Nueva dirección

Este establecimiento que, durante bastantes años lo ha estado regentando la Sra. Viuda de D. Carlos Hevia, está actualmente á cargo de **D. Prudencio Sánchez.**

Se sirven desayunos, desde las cuatro de la mañana. Almuercos. Comidas. Selecto menú todos los días.  
(SE HABLA FRANCÉS) 90 - a-19

Según la unánime opinión de personas competetísimas en la materia, Odol res-ponde en la actualidad más que ningún otro preparado á todas las exigencias de la más rigurosa higiene y por lo tanto debe considerarse como el mejor de los dentífricos conocidos hasta el día.



**ALEMAN E INGLÉS**  
Lecciones y traducciones.  
Heinrich Geisser, Meléndez, n.º 9.

**MUEBLES**  
Los MAS bonitos — Los MAS elegantes  
Los MAS resistentes — Los MAS artísticos  
Los MAS modernos — Los MAS económicos  
Puede usted adquirirlos en la renombrada casa de

**HIGINIO GOMEZ**  
San Pablo, 33 (frente á la Diputación).

**LIQUIDACION**  
por cambio de local, de corsés, pieles, paraguas, género de punto, bordados, puntillas, camisas para caballero, ropa blanca para señora y varios artículos más.

**PLACIDO HERNANDEZ**  
14, Plaza Mayor, 14.

**Francisco Peix**  
Carretera de Ledesma, n.ºs. 10 y 12  
SALAMANCA  
Almacén de maderas del Reino y Extranjeras. Materiales para la construcción de obras. Cal, yeso, cemento, azulejos, mosaicos, tubería de grés de todos los diámetros. Ladrillo y tierra refractaria, baldosilla, teja plana, rasilla, ladrillo fino y hueco.  
Carbones minerales, cok, antracitas, brezo y cisco.  
Servicio á domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos sin competencia.

**Paños y Novedades.**  
Inmenso surtido en géneros para trajes y gabanes de caballero y niños; últimas novedades en abrigos para señora.  
Grandes colecciones en impermeables de campo y gorras para caballero y niños.  
PRECIOS ECONOMICOS  
**ULPIANO HERNANDEZ**  
PLAZA DEL MERCADO, NUMERO 11  
Junto á la antigua botica de Pinto -Salamanca. 25-a-21

**ENFERMOS DEL ESTOMAGO**  
¿Quereis hacer bien las digestiones y curar vuestros padecimientos (acidez, vómitos, catarro gástrico, dolor y dilatación de estómago, úlcera gástrica, estreñimiento, etc., etc.)?... Tomad las aguas embotelladas de la tan acreditada FUENTE DEL ESTOMAGO, de Calzadilla del Campo.

La mejor agua de mesa. De venta en todas las farmacias. Pedidla en todos los hoteles.

**Gran tintorería madrileña**  
movida á vapor de Manuel Coleya. Casa de confianza en limpiezas en seco, calle de Zamora n.º 9. Esta casa es la que estaba en la calle de la Rúa.

**BANCA - CAMBIO**  
Hijo de Florencio Rodríguez Vega  
Casa fundada en 1850. SALAMANCA Plaza Mayor, n.º 35.

Cuentas corrientes.  
Esta Casa abona en las Cuentas corrientes á la vista, el 2 y 1/2 por 100 anual. A plazo, intereses convencionales.  
Compra y venta (en el día) de toda clase de Valores del Estado.  
Facilita giros sobre todas las plazas de España, Francia y República Argentina.  
Compra y venta de monedas y billetes de todas las Naciones.  
Descuento de Letras y cupones.

## Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)  
**Madrid - Provincias - Extranjero.**

### El triunfo del movimiento revolucionario de Portugal.

Los que han tomado parte en la revolución.-Ministros detenidos.-Granadas y bombas sobre el hotel del Embajador español.-Destitución del Presidente de la República.-Consultas políticas.-Nuevo Presidente.-Los trabajadores.-Casas asaltadas.-Otros importantes detalles.

## LA GUERRA EUROPEA

La gran batalla de Cambray.-Exito de los ingleses.-Tropas cubanas á Francia.-Mensaje á Wilson.-Los combates de ayer.-Madrid y provincias: Un discurso de Ossorio y Gallardo.-D. Melquiades Alvarez en Logroño.

Conferencias de las 5, 6 y 7 m. Madrid.

### TRIUNFO DE LA REVOLUCION

Elementos que han intervenido Hotel bombardeado.-Ministros detenidos.-Calma completa.-Aplausos á la revolución.-Periódico asaltado.-Consultas políticas.-Los trabajadores.

En el movimiento revolucionario intervinieron, además de los alumnos de la Escuela de Guerra, el regimiento primero de artillería, el cuarto de caballería, el sexto de infantería y muchos elementos civiles revolucionarios dirigidos por Sidonio Pérez.

En el hotel que se alojan el ministro de España y otros diplomáticos y la misión inglesa, cayeron varias granadas que causaron importantes daños y algunos incendios.

No se registró ningún herido. De Oporto dicen que un escuadrón de caballería y una compañía de infantería rodearon el Gran Hotel, en que estaban Alfonso Costa, Augusto Soárez y otros ministros.

Varios oficiales entraron y detuvieron á estos consejeros, llevándolos al Cuartel general.

También se practicaron otras detenciones.

En Lisboa es completa la calma. En todo el país se ha acogido este movimiento con gran simpatía.

aplauden y se felicitan hoy al verse libres de la tiranía de la familia de Costa, que se había erigido en Poder soberano.

De todas partes llegan multitud de adhesiones, expresando la satisfacción con que se ha visto el movimiento.

La población ha recobrado su habitual actividad y únicamente se ven patrullas en las calles para garantizar el orden.

Un grupo de revoltosos asaltó la redacción y oficinas del periódico «O Mundo», destruyéndolas completamente.

La juventud republicana recomienda constantemente al pueblo que reanude sus faenas y que respete las vidas y las propiedades ajenas, pues la revolución se hizo en nombre de la libertad y en contra de la tiranía y el desorden, instaurándose un Poder que posea autoridad moral bastante para conseguir la paz interior.

Por la tarde circularon los tranvías, viéndose mucho público en las calles.

Estas se encuentran guardadas por fuerzas del Ejército.

El presidente de la República, Bernardino Machado, ha celebrado consultas con los presidentes de ambas Cámaras, con el jefe del partido unionista y el delegado jefe del partido democrático, acerca de la constitución de un ministerio unionista dentro de las siguientes bases:

Cese de toda acción revolucionaria, organizando un Gabinete constitucional.

## La anormalidad actual no impide que el público pueda admirar en nuestros Almacenes un enorme surtido en artículos para la temporada.

En lanería, nuestras extensas colecciones en sarges, ottoman gabardinas, satenes y especialidades en pañetes última moda para vestidos y abrigos, nos acreditan de buen gusto y económicos por sus precios.

Variadísimas clases en franelas, piqués, versalles, arabias, navarras, terlices, cuties y vichys.

Mantas de viaje, mantones, bufandas y mantas de cama, velos, stores, visillos, cortinas, tapices, alfombras y edredones.

DEPOSITO DE ARTICULOS DE PUNTO  
Camisería, cuellos, puños, tirantes y corbatería.

Paquetería, adornos, bisutería, perfumería y corsés.

Últimas novedades en cuellos y talmas de piel.  
GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR Y MENOR

**PEREZ Y PARADINAS**  
PLAZA DEL MERCADO, 38.-SALAMANCA

Fabricantes en Barcelona.-Almacenes en Córdoba, Madrid, Barcelona y Salamanca.

**“LA ESPAÑA”** Fábrica de chocolates - Madrid.

SI NO ESTAIS CONFORMES CON EL CHOCOLATE QUE TOMAIS, PROBAD EL DE “LA ESPAÑA”.

Unicos puntos de venta en esta plaza: Casa de D. Andrés La porta, Plaza Mayor, 25; Sres. Valls y Santos, Plaza del Mercado, y D. Felipe Parada, Puerta de Toro.

En Oporto ha renacido por completo la tranquilidad.

Prosiguen las autoridades practicando diligencias cerca de las juntas de comercio, á fin de lograr el abaratamiento de las subsistencias.

El Comité revolucionario, constituido por dos oficiales del Ejército y un marino, destituyó á los comandantes de la plaza, encerrándolos en el hospital militar.

Nombró director de Comunicaciones y expidió órdenes oficiales á todas las autoridades del distrito para que reconocieran al nuevo Gobierno, ordenando también la detención de Alfonso Costa y del ministro Soares.

Ha publicado una proclama, manifestando que se pretende organizar un Gobierno formado por hombres serios y competentes.

Declara que mantiene la alianza inglesa, estando al lado de los aliados.

**Más de los sucesos de Portugal.**  
Las calles de Lisboa bombardeadas.-Ministerio incendiado. Una española herida Ferrocarril usurado.-Aeroplanos revolucionarios.-Casas de políticos asaltadas.-Distinguidos hombres públicos presos.-Machado destituido.

Las últimas noticias recibidas de Portugal afirman que los bombardeos causaron grandes estragos en las avenidas y calles centrales de Lisboa, provocando incendios en el Ministerio del Trabajo y en la Avenida del Palacio Hotel.

En este punto fueron heridos un niño y la sirvienta del ministro de España.

Se ha clausurado la estación de Rocio.

Sobre Lisboa evolucionaron dos aeroplanos revolucionarios arrojando muchas bombas.

Fueron asaltadas las casas de Costa, Alejandro Brega y Leotodo Rego.

La Junta revolucionaria destituyó al presidente de la república sustituyéndole por Anselmo Bracano, que es presidente del Senado.

El presidente del Gobierno provisional Sidonio Paez, se ha encargado de todos los ministerios, excepto del de la Guerra que desempeña Olivez Rozadas.

Ha sido detenido el Director de la penitenciaría.

También están presos Matos, ministro de la Guerra, y Leotodo Rego, jefe de la escuadra.

Los primeros actos del Gobierno portugués serán la amnistía de todos los presos y emigrados por delitos políticos.

Continúa en 4.ª plana nuestra información telegráfica.

El acorazado «Vasco da Gama» está averiado por motivo del bombardeo, habiendo sido embarrancado.

Los combates entre las tropas y los barcos han durado tres días. La Junta revolucionaria se reunió en el Palacio de Belén, conferenciando con el presidente.

Se ignora el resultado, pero se espera que el nuevo Gobierno lo constituirán los antiguos elementos republicanos.

El Parlamento se disolverá por tener mayoría el partido demacrático.

La junta revolucionaria ha levantado el destierro al Patriarca de Lisboa, al Arzobispo de Vico y Evora y al Obispo de Oporto.

También ha anulado todas las leyes de excepción que agravan la seriedad del código, incluso la que restringía la libertad de la prensa.

Queda en suspenso el reglamento del Instituto de segunda enseñanza.

Afonso Costa llegó anoche conducido desde Oporto.

### LA GUERRA

El comunicado francés.

Golpe de mano. Acciones de artillería.

Comunicado oficial francés de las once de la noche, recibido esta madrugada:

Rechazamos un golpe de mano de los alemanes al Norte de Accury le Chateau.

Registramos vivísimas acciones de artillería en las regiones de Saigneul, Maisons de Champagne y orilla derecha del Mosa, sin que llegaran a efectuarse combates de infantería.

El comunicado inglés.

La batalla de Cambray. Raid rechazado.

Comunicado oficial del alto mando británico, recibido esta madrugada:

Durante el día tuvieron lugar algunos encuentros con el enemigo en el frente de batalla de Cambray, al Oeste de Granjeval, resultando satisfactorios para nuestras armas.

Hicimos bastantes prisioneros. La artillería enemiga se manifestó activísima en diversos puntos del frente.

El raid que anoche intentó realizar el adversario al Sur de Lens, fué repelido con éxito, haciendo bastantes prisioneros.

Ha interrumpido su actuación la artillería enemiga en el sector de Messines.

Delegaciones aplazadas.

Comunican de la capital del Imperio austro húngaro a Zurich que, el aplazamiento de la reunión de las delegaciones para el día 11 del corriente mes, es sólo una estratagemma del Gobierno para no alarmar a la opinión pública.

Créese que dentro de contados días se decretará el aplazamiento de la sesión, sine die.

### Cuba envía tropas.

El ministro de la República cubana, acreditado cerca del Gobierno rumano, ha declarado que Cuba enviará tropas al frente Occidental, para combatir al lado de los soldados yanquis, contra la violación del derecho de las naciones.

Nuestro ejército, dijo, no es numeroso, pero está compuesto de veteranos, que vendrán perfectamente equipados y sabrán cumplir sus deberes a conciencia, imitando a los esforzados y sufridos héroes que componen la inexpugnab e muralla humana que se extiende desde Flandes hasta Venecia.

### Homenaje a Wilson.

A consecuencia de la declaración de guerra de los Estados Unidos a Austria Hungría, la Asociación Pío Trentino de Trieste, ha expuesto al Ayuntamiento su deseo de que se de a una calle de Roma, el nombre de Wilson.

### El comunicado alemán.

Tranquilidad en todos los frentes.

Comunican oficialmente esta madrugada del cuartel general alemán que no ha acontecido nada digno de merecer especial mención, en ninguno de los frentes.

### Noticias del día Madrid.

Mitín por las subsistencias — La crecida del Júcar — Propaganda socialista — Pro amnistía.

El subsecretario del departamento ministerial de Gobernación nos ha manifestado que en Lugo habían celebrado varias reuniones para tratar de los problemas de los transportes y subsistencias, habiéndose acordado celebrar un mitín, al que serán invitadas las autoridades y los productores de la provincia.

En este acto se acordará exponer al Gobierno la grave situación que atraviesa la ganadería, especialmente la vacuna, y protestar de que la compañía del Norte no facilite vagones.

De no remediarse tan angustiosa situación, la ruina de este país será inminente.

Los telegramas oficiales que se han recibido de Valencia dan cuenta de la crecida del Júcar, cuyo desbordamiento ha producido incalculables daños en los pueblos ribereños.

En estos despachos no se transmiten más detalles acerca de las inundaciones.

Participa también el Gobernador civil de León que en Santa Pola de Gordón se celebraron dos mítines de propaganda socialista.

Uno católico y otro laico, sin que se promoviera desagradables incidentes.

Sábase, con carácter oficial, que en Montijo (Badajoz), se efectuó una manifestación pro amnistía, disolviéndose los manifestantes frente al Ayuntamiento con la más correcta actitud.

### Provincias.

LOGROÑO

Banquete en honor de M. Iguia des Avarez.

Después del mitín en el que el jefe del reformismo español estuvo soberanamente elocuente, se celebró un banquete en su honor, concurriendo trescientos comensales. El ilustre homenajeado agradeció el obsequio en frases de profundo patriotismo.

Seguidamente y acompañado de numerosos amigos, salió para Miranda de Ebro.

ZARAGOZA

Mujer abrasada — Petición de los zapateros — El conflicto de los transportes.

Encontrándose en cama una mujer llamada Benita Santaeraz, se prendieron las ropas del lecho con el brasero, falleciendo la desgraciada a los pocos momentos, totalmente carbonizada.

Los cortadores y oficiales de zapatería pedirán hoy a los patronos aumento de jornal.

El conflicto de transportes tiende a agravarse, no habiendo esperanzas de que se solucione.

Los altos funcionarios ferroviarios dicen que la deficiencia en el cabotaje es la causa de la existencia de dicho problema, pues los transportes de carbón que se hacen formar han desaparecido por haber sido confiscados.

Ahora los ferrocarriles de la mayoría de las poblaciones de la provincia carecen en absoluto de material ferroviario para el transporte.

En Borja se ha celebrado una reunión para solicitar de la Compañía del Norte que proporcione vagones a la Compañía ferroviaria de Cortes a Borja.

Caso de que no acceda a esta petición, se suspenderá el día 25 el tráfico, ocasionando graves perjuicios a esta región aragonesa.

TOLOSA

Subida del arroz. Asalto de la Administración de Correos.

El arroz ha subido dos pesetas los 100 kilos.

Dicen de Amposta que un sujeto forastero asaltó la Administración de Correos, apoderándose de 200 pesetas.

También se llevó bastantes sobres de valores declarados que contenían una importante cantidad. La benemérita logró capturar al facineroso, que se llama Manuel Rivas.

BARCELONA

La salida de buques. Amenaza de huelga. Detención de un estafador. Revista de la guarnición. La tasa de los carbones.

La lluvia. Consejo de guerra. Cuando los ánimos se hallaban casi apaciguados por haber permiti-

do el Gobierno la salida de buques para el extranjero, se ha recibido una contraorden que prohíbe zarpar al vapor «Guadalupe» y a la corbeta «Isabel Delusac».

Ignórase la causa de esta prohibición.

Poco a poco se están recibiendo los permisos para la salida de los vapores.

Los albañiles de Sabadell han anunciado a los patronos que de no concederles el jornal de seis pesetas, se declararán en huelga.

La policía ha detenido a un sujeto que trataba de estafar 2.000 pesetas a otro que hablaba susurra dos del cajón de la casa en que prestaba sus servicios.

Del martes al viernes el Capitán general revisará la guarnición de Zaragoza y los regimientos de Tortosa y Reus.

El gremio de detallistas de carbón han celebrado una asamblea acordando visitar a las autoridades para manifestarles que mañana cumple el plazo de la aprobación de las conclusiones presentadas a fin de que se restablezca la tasa para los almacenistas.

Caso de no ser atendidos cerrarán las carboneras y se darán de baja en la contribución.

Desde las siete de la tarde está lloviendo copiosamente.

Los agricultores se muestran contentísimos.

En la cárcel se ha celebrado un consejo de guerra contra Rubio Castelli, acusado de rebelión.

BILBAO

Vapor bilbaino bombardeado. Gravemente averiado ha fondeado en este puerto, el vapor de esta matrícula «Claudio».

Fuó torpedeado por un submarino alemán a 500 millas de la costa.

Fallan ocho tripulantes que se ahogaron.

A su bordo vienen varios heridos.

ALMERIA

El temporal. Vapor arrastrado. El furioso temporal que reina en esta costa ha arrastrado de la playa al vapor italiano «San Mateo», el cual corre inminente peligro.

El estado del mar impide auxiliarle.

CIUDAD REAL

Comida para los pobres. Los jóvenes de esta capital que constituyen una sociedad recreativa han acordado celebrar un baile el día 16.

El producto de lo que se recaude lo dedicarán a costear el día 25 una comida para los pobres en el comedor de la Caridad.

PALENCIA

Mitja maurista. — Discurso de Ossorio Galiardo. El teatro está imponente.

Comienza Ossorio Galiardo hablando del caciquismo, el que descubre su existencia en los países históricos.

El mal, dice, tuvo curación en los comienzos del siglo XIX. Terminado el reinado de Car-

los IV, no quedaba autoridad ni decoro político.

Godoy representaba la marina derrotada en Trafalgar y el ejército derrotado en Rosillon.

Sólo quedaba el pueblo de pan, toros y vino.

Cuando sobrevino la invasión napoleónica, nos sorprendió hallándonos sin medios de resistencia.

Enumera los principales sucesos acaecidos entonces, añadiendo que la audacia de Fernando VII que nunca triunfaba, acabó de envenenar al pueblo español.

Entonces nacieron los guerrilleros de aquellos hechos.

En las épocas de la república, la restauración y el reinado de Alfonso XII, no se ha reavocado el pueblo, por el convencimiento unánime de que la base del tiempo estriba en la audacia y de deducción en deducción, se viene a parar en que de los guerrilleros nacieron los caciques de la nación y el bandolerismo, que es la figura desdibujada del cacique.

Sobran leyes, dice, si han de quebrantarlas los caciques que imponen su voluntad en las elecciones.

Trasladan a los jueces que no se prestan a satisfacer sus apetitos.

Antes de comenzar los juicios imponen los veredictos a los jurados.

Los caciques dan patente de corso para robar y asesinar impunemente.

Eximen a los amigos del servicio militar, ó los recomiendan a cuerpos u oficinas donde viven cómodamente.

Niegan carreteras y ferrocarriles a los pueblos que les niegan el voto.

El mismo día en que Burgos Mazo leía su discurso programa de regeneración, leía yo también una carta suya en que ofrecía un desistimiento para no asistir a la oficina, cometiendo un delito de prevaricación. Y este dinero con que se pagan las credenciales a individuos que no sirven al Estado sale de la bota.

Dícese de los mauristas que carecemos de programa, y es que no lo expresamos porque estos son inútiles, mientras no haya honrada política y profesional en las clases directivas.

Ya veréis cómo crean cien organismos para abaratar las subsistencias, y cómo el pueblo seguirá con hambre, porque aquí lo único que falta es un Gobierno que gobierne con responsabilidad.

De la existencia del cacique tiene la culpa el pueblo que lo aguenta, pero ya que el pueblo no cumple con sus deberes, los cumplirán unos cuantos hombres audaces, cultos é independientes, que pueden ser libres.

Hoy las clases directoras se venden, por participar del cacicazgo, ó se someten por miedo.

Al terminar la guerra europea, nadie triunfará, pero entonces en las discusiones sobre la paz se reproducirá la lucha.

Como habrá de discutirse la supremacía del Mediterráneo, nos-

otros seremos los actores ó las víctimas.

Si triunfaran los aliados estos ahogarían nuestra libertad, y en el caso que triunfase Alemania nos veríamos solicitados por la influencia alemana.

Para cualquiera de estas soluciones necesitará España su plena soberanía, pues tiene falta para no ser page de armas de nadie.

Tened en cuenta que si nada ganamos por nuestro propio esfuerzo, nada nos dará el vencedor. (Ruidosa ovación).

Sostiene el orador, que no deberían existir misiones políticas de derechas é izquierdas.

Nosotros respetamos y discutimos las ideas, pero no toleramos imposiciones.

Somos católicos porque el nervio substancial de España está en esa fe religiosa.

Sin ella España dejaría de serlo, puesto que esta fe encarna en el Rey y en el pueblo.

Conservadores somos por tradición, que es la substancia espiritual del pueblo.

Este es lo único sano que queda. Cada pueblo tiene su moralidad. Castilla ha de pensar en su autonomía municipal, en sus haciendas locales y en las reconstituciones de sus bienes comunales.

Hay que modificar los contratos de arrendamiento, estudiar los lafundidos y atender a la formación de sindicatos y cooperativas.

Es preciso seguir la política hidráulica aumentando la repoblación forestal y la pradería.

Intensificar los transportes, sin los cuales es baldío y estéril todo esfuerzo productor.

Tenemos que llegar a la equidad en las contribuciones, que hoy solo pagan los enemigos de los caciques.

A la regulación del mercado, suprimiendo los egotistas y favoreciendo los intereses de los consumidores y productores.

Con todo esto se acabaría el caciquismo.

Ahora bien; sin la actuación de los ciudadanos nada se conseguirá, pero así como los guerrilleros del siglo XIX se impusieron por audacia, los mauristas del siglo XX imponeremos la ciudadanía.

Las últimas frases del orador fueron acogidas con vivas a Maura, a España y a Ossorio.

Terminado el mitín, se celebró un banquete, de 500 cubiertos, en el Palace Hotel.

Hablaron diversas personalidades del maurismo, incluso D. Miguel Maura.

Finalmente brindó Ossorio, diciendo que el caciquismo se acaba con la unión de todos y ofreciendo su concurso para hacer fuerte a Palencia.

RIVERA

El Adelanto es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia.

Administración, calle de la Rúa, número, 25. Redacción y talleres, Ramos del Manzano, número 42.

## PASTILLAS MORELLÓ

Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.

## GUARDIAN

Compañía de Seguros contra incendios. FUNDADA EN 1821. Delegado general en España: Emilio M. Gaisert. Ronda de San Pedro, 17, Barcelona. Agente para las provincias de Salamanca y Zamora: MARTIRAS RONDIZ. Santiago, 8, Salamanca. Se desean buenos sub-agentes y agentes productores en todos los pueblos de las provincias de Salamanca y Zamora.

## LONGINES

el mejor reloj de precisión. De venta en todas las buenas relojerías.

## CONTRA LA TOS

PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO. En farmacias y droguerías, o 50 p. paquete.

## SALAMANCA

Las Maravillas de España. Album con hermosas fotografías de Salamanca, Burgos, León, Zamora, Santander, Valladolid, Astorga, Medina del Campo, Badajoz y Cáceres. Precio: tres pesetas. De venta en todas las librerías.

## ¡SABAÑONES!

Curación asombrosa y rápida, estén ó no ulcerados. Bálamo Cuerda (Bálamo tropical). Único oropa adó español que ha obtenido DIPLOMA DE HONOR MEDALLA DE ORO Y GRAN PREMIO. Precio del estuche, 75 céntimos en farmacias y droguerías. En Salamanca: Centro Farmacéutico y Droguería de Justo Bajo Avila. n.º 31 E.



JARABE ORIVE. 3.50 Ptas.

No hay catarro que se le resista. Cura la tos, bronquitis, asma, y evita la tuberculosis. Toleradísimo por los débiles estómagos. En Farmacias y Droguerías de crédito. 5, 10, 15, 20 y 30 — h. 31 A.

## LA EXPERIENCIA DEMUESTRA QUE LOS CHOCOLATES Y DULCES

### Matias López

SON LOS MEJORES DEL MUNDO. Pedíalos en todos los Ultramarinos y Confiterías. 1, 5, 10, 15, 20 y 25.

## La Unión y El Fénix español.

Compañía de seguros reunidos. Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas. Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y en Marruecos. 53 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios. Seguros de valores. Seguros contra accidentes. Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez-Cardenal. PLAZA DE LA LIBERTAD.

## RESERVADAMENTE

POSEO EL SECRETO PARA TEÑIR LAS CANAS SIN QUEMAR LA PIEL NI MANCHAR LA ALMOHADA. No necesita Ud. dar su nombre: envíeme este anuncio con pesetas 9, y se le entregará un estuche completo con las instrucciones correspondientes para su uso.

## SANTOS. - Salamanca.